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藤代高等学校進路指導部

１ 「ひろゆき」の話

（１）『１％の努力』を読んでみました（図書室にあります）

我々おっさん世代にとってはインターネット掲示板「２ちゃんねる」の創始者とし

て、みなさんの世代にとっては人気ユーチューバーとして有名なひろゆき氏は、学生向
けの講演会では「壺の話」をするそうです。

（２）「壺の話」のあらすじは以下のとおりです
「ある大学教授が教卓に大きな壺を置き、岩を入れていきました。岩が壺の上面まで

くると、学生に聞きました。 『この壺は一杯になったかな？』 『はい、先生。』。
すると先生は壺に小砂利を取り出しました。小砂利を壺の縁まで入れると聞きました。

『これで一杯になったかな？』『はい、先生。』。次に先生は砂を持ってきて壺に入れ

て言いました。『これで一杯かな？』。もう学生からは返事がありません。そこで先生
は壺に水を入れていきました・・・。」ひろゆき氏はここまで話した後、「この話の教

訓を『無理矢理壺に入れれば何でも入る』と誤解している人が多いのですが・・・」と続けます。

（３）この話の教訓は「無理すればなんとかなる」ことではありません

そうではなくて、心に刻まなければならないのは「一番大きな岩は最初にしか入らない」ことである
とひろゆき氏は言います。「これから先、大学、就職、結婚と人生が進むにつれて色々な条件が増えてきて、人
生を変えようと思っても、だんだん変更できることが小さくなっていって、大きな修正はきかなくなってくる。

だから自分の人生という壺に何を最初に入れるべきかを、今よく考えよう。」と若者たちに向かってアドバイス

しています。

（４）みなさんにとっての「大きな岩」はなんでしょう

１年生にとっては、文理コース分けでしょうか。実際に卒業生の話を聞くと「１年生の時は卒業後の進路
は遠い先の話で、実感がないままコースを決定してしまったけれども、後から考えるとあれが一番大きかったと

思う。」と話す人は多いです。文系コースに進んでしまってから、独学で物理や生物の勉強をして理系の大学を

受験するのは大変です。理系から文系に行くのも同様です。

２年生や文理コース選択が決まっている１年生の中には、大学に進学するかどうかという問題で迷っ
ている人もいると思います。専門学校や就職の道に進んでから、あらためて大学に入り直すということは不可能

ではないと思いますが、学習面からも経済的な面からもハードルは高いと思います。大卒とそれ以外の生涯賃金
の差を考えると、学費が多くかかることを考えても大学に進学することがおすすめです。

（５）５科目学習する意味

３年生にとっては５科目きちんと学習して国公立大学を目指すのか、それとも科目を絞って私立専願に
するのかということがあると思います。ひろゆき氏もYouTubeで「国公立大学と東京の私立大学ではどち
らがおすすめですか？」という質問にはいつも「国公立大学」と答えているようです。
毎年７月に発行している藤代高校の進路要覧には卒業生から後輩へのメッセージが掲載されています。迷って

いる人は昨年度版に掲載された、先輩たちの言葉を噛みしめてみてください。

先輩Ａ「苦手な科目から逃げないこと。得意科目をやりたくなるのも、苦手科目を避けたくなるの
も分かります。私がそうでした！英語と生物が苦手というかキライで、ずっと避けていたのを後悔。
直前になって始めてみると、集中すればちゃんと覚えられることもわかりました。もっと力を入れてたら絶

対点取れてたなって思います。とはいえ苦手ばかりに力を入れて得意な方を疎かにするのもまた問題でし

た。苦手な生物と得意な化学の点数が本番の共通テストでは逆転してしまいました。後悔。結局「偏り
のないように満遍なく勉強すること」が大事でした。」
先輩Ｂ「やる気が出ないからって勉強しなかったから結果もそこそこだった。本当に行きたい大学がある
のなら目標を定めて毎日ほんの少しでも勉強した方がいい。まだ大学を決めてなくても、国公立大が合
格できるくらい勉強しておけば選択肢が多くなるからやっぱり勉強って大事だな、と思った。」



（６）今、得点率２４％でも茨城大学合格

「もう間に合わない」と思っている人も大
丈夫。今春茨城大学レベルの国公立大学に合

格した人が現時点でどの程度の点数をとって

いたかの下限値をまとめたのが左表です。

５月模試の時点では文系で３０％、
なんと理系では２４％しか得点できなか
った人がちゃんと合格しています。現役生
は最後の最後で伸びますので、自分を信じ
てがんばりましょう。

２ 国公立大学への近道はあるのか（総合型選抜・学校推薦型選抜編）

前回（５月ＰＴＡ総会号）の『進路ニュース』で「国公立大への近道（抜け道）はあるのか」という話を掲載
しました。意外に反響があったので続きを書きます。今回は総合型選抜・学校推薦型選抜編です。

昨今、国公立大学でも一般選抜以外の入試方法で入学している学生が増えていると言われていますが、本当で

しょうか？調べてみましょう。

（１）国立大学協会（国大協）の公式発表

国大協が発表した入学定員に対す
る総合型・学校推薦型選抜の割合に

ついての目標を検索すると、２０１
８年の記事が出ていました。右の記

事のとおりに国大協の目標が達成さ

れていたとしたら、２０２０年度か
らは入学者の２人に１人が一般選抜

以外の入試方式で合格していること

になるはずですが、本校を含め、茨
城県の高校ではそんなに推薦で合格した生徒は増えていません。

（ ２） 募集 定員に おけ る総 合型 ・学 校推 薦型 選抜の 比率
２０ ２１ 年度入 試に おけ る国 公立 大学 の募 集定員 に対 する 総合 型・ 学校 推薦型 選抜 の比 率

は 、実 際の ところ どう だっ たの かを 調べ てみ ました 。そ れを まと めた のが 下表で す。

弘前 ・福 島・山 形の 東北 地方 の各 国立 大学 はいず れも ３０ ％前 後の
高 い比 率を 示して いま す。 「５ 割」 はと もか く「３ 割」 は達 成し てい

る と言 って いいで しょ う。

翻っ て、 関東地 方は どう でし ょう 。地 元で ある筑 波大 学は ２９ ％と
比 率が 高い です。 です が、 もう 一つ の地 元国 立大学 であ る茨 城大 学は

１ ５％ と筑 波大学 の約 半分 しか あり ませ ん。 しかし 、そ れは まだ 良い
方 で、 千葉 大学１ ０％ →埼 玉大 学９ ％と 、ど んどん 減っ てい き、 東京

大 学に 至っ ては３ ％と 、極 めて 低く なっ てい ます。

（ ３） 国公 立大学 への 近道 とし ては ？

国大 協の 目標か らす ると 、将 来的 には 総合 型選抜 ・学 校推 薦型 選抜

で 入学 する 人が「 ３割 」と か「 ５割 」に なる のかも しれ ませ んが 、現
状 では 同じ 国立大 学と いっ ても 対応 に差 があ るよう です 。

もち ろん 、学校 推薦 型選 抜や 総合 型選 抜を 利用し てま で大 学を 受験 する という こと は、 な

ん とし てで もその 国立 大学 に入 学し たい とい う意思 の表 れだ と思 いま す。 ですか ら合 格し や
す さだ けで 受験校 を決 める こと は良 くな いの ですが 、国 立大 学志 望者 で、 同程度 の難 易度 の

大 学で 迷っ ている 際に は、 国立 大学 なら 地元 の茨城 大学 より も東 北 地 方の 国 立 大 学、
難 関 大 学な ら 筑 波大 学 を 狙っ た方が 、推 薦で の合 格可 能性 はより 高い と言 える ので はな

い ので しょ うか。 わざ わざ 受験 勉強 の追 い込 み時期 であ る秋 の貴 重な 時間 を費や して 総合 型

や 学校 推薦 型選抜 を受 験す るの であ れば 、ぜ ひ合格 して もら いた いと 思い ます。 検討 の一 助

と して もら えれば 幸い です 。


